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5_8C_96_E7_9A_84_E5_c122_481613.htm 今天的中国，人们的

文化信仰在丰富化、个性化的同时，另一方面却是很多人们

面临着模糊不知所措的境地。文化的炒作和做秀变成了商业

化投机行为。文化的宣传教育和凝聚力作用没有得到很好的

发挥。从几年前社会上的“人体盛宴”到“叫卖月球土地”

，以及网络色情的蔓延，还有高龄老人和年轻少妇的婚姻，

天价的年夜饭，高旬老夫上万元送给年轻少妇的情人节鲜花

，这无不充斥着腐朽堕落的生活方式。而我们的舆论媒体经

常的炒作，又加速了不良文化的传播。历史的经验教训告诉

我们，文化对社会前进的推动作用是重大的。我们的文化工

作者对文化的传播负有不可推卸的法律、道德、和政治责任

。 我们知道电影文化是重要的文化形式之一。但是自从电影

事业的改革以来，投资体制发生了很大转变，电影不再是纯

文化了，而是和经济效益相联系的文化产品，没有利益便没

有投资人。去年国家的电影票房达到20个亿，电影人在喝彩

。实际上这是电影人的耻辱。我们国家13亿人，假如每人在

电影消费上花去一元钱，就是13亿，每个月一元就是156亿元

人民币。假如有四分之一的人看电影，也是39亿元，如果这

时票价为2元就是近80个亿。由此带动的相关产业链更是价值

无限，同时又可以解决相当可观的人员就业。 现如今的情况

上，大的导演和演员阵容，投资数亿元，巨额的广告投入，

最终也不过一般收入的票房，这还有什么可骄傲的，简直是

巨大的浪费和嘲弄！我们现在的电影追求的是所谓的明星阵

容和大牌导演，但最终电影给谁看呢？一场电影门票几十元



，上百元不等，最终结果票房不过几千万，大多是赔本赚吆

喝，看电影的人占总人口是寥寥无几。文化要为人民服务，

要发展人民的大众的文化。这是我们的文化工作总的方针政

策。但是实际上从电影的发展来看，是没有为人民服务的。

而电影的的内容更是毫无教育宣传价值，不知道他们在说些

什么，纯属商业搞笑，粗俗甚至低下！而看电影者多是，追

逐明星的少男少女，我们的文化工作者在金钱的作用下给了

他们什么有益的文化呢？如果文化人自己不知道自己在做什

，这是一个文化人的悲哀，民族的悲哀。 从电影文化产业的

现状可以看到我们国家的正果文化现状，窥一斑而见全身。

众所周知，我们的法制史是从礼制，到刑不可知则威不可测

，刑不上大夫，礼不下庶人，到法布于众，王子犯法与庶民

同罪，再到德主刑辅，礼刑并用，到封建社会后期的刑乱国

用重典，严刑峻法。历史上从礼教向封建法治的演化同时是

法律和文化的进步。封建文化的先进成果始终是为封建贵族

权贵所享有。虽然，普通的老百姓始终很难享受到封建文化

产品，但是推动社会发展进步的生力军始终是最广大的劳苦

大众。民主革命的成功很大程度上是得益于文化在劳苦大众

中普遍传播的结果。发展人民的大众的文化也就成了现代民

主国家胜利后的根本任务之一。但是，现代社会应当如何发

展人民的大众的文化呢？ 很显然生产和生活实践使我们文化

发展传播的广阔土地，从群众来到群众中去，是必然的选择

和要求。还拿电影说，我们的电影工作者不要盲目追求大制

作高投入，以及追求所谓的国际大奖虚名。试想如果我们的

电影能为13亿人观看，是不是大呢？电影放映就用一元或者

两元把观众引回电影院，电影院不要盲目的讲排场摆阔气。



否则，一年下来电影院多数时间限制，或者上座率很低，这

样的情况如何计算效益。水电费单位计算不多，但是，日积

月累就是数额巨大。能把电影做成13亿人都看得起看得到，

看了有益的电影就是人民的大众的文化。即或是一元的货两

元的票价，它也是百分之百的赢家。做大这一点，必须着眼

于农村和小城市电影市场，而不是现在的几个大城市。这时

我们文化人必须转变的一个观点。前些年出现的“人体盛宴

”，这种生活消费闹剧，充分表明了商业行为的价值取向卑

劣，而道德法律的缺失，或者是有关行政机关的执法水平不

高。本质上是文化的堕落思想在商业上的反应。公序良俗的

文化原则始终是社会文化的基本原则和底线。任何突破它的

文化现象是必将引起社会的文化退步。实际上，这种现象已

经产生，就立即应当被依法查处并严惩，而实际上在舆论报

道后，才出现有关机关介入处理，还引起了不少争议，这种

怪现象是社会对文化的一种麻木和丧失判断标准的最好说明

。是与非的问题上无人敢于迅速明确的负责和表态。还有去

年的叫卖月球土地，这个发起人最早找我问他们做法律顾问

，谈话重要我说明支持他们的观点“法律不禁止的，就是合

法的”。我说：这么说人人都可以说月亮是我的，为什么要

说是美国人的，奴才！他说：我水平不行和他不是一个人层

次上的。后来这时舆论哗然，闹得举国轰动。很多争议，有

反对的，有支持的。我在想现在人怎么了？一个简单的问题

讨论争执不休，难道说真的是没有标准了吗？这是什么文化

现象，国人都麻木了，失去了真善美的判断标准。有些人的

观点真是自己起人，法治社会要求依法行使，不能因为法律

没有规定就自我推定它的合法性，侥幸的认为有关机关无法



依据法律规定处罚自己的行为。法律上今天很难难在举出先

占而取得某项物权。问题是法律上的权利保护必须是法律认

可或规定的合法权利，如果权利得来得不到法律的缺任何承

认，谈何依法保护。更何况月亮也好，其他星球也好，都是

人类生活的先在无法实现的梦。拿它作交易明显的是虚假的

骗钱把戏。后来这个发起人在接受采访时还振振有词，把自

己说成了民族英雄。以至于以后又有人跳出来宣布对其星球

的所有权。实际上，这不是任何的利用法律缺陷的天才设计

，而是赤裸裸的打着美丽谎言的骗钱把戏。这更是现代社会

文化堕落的一种表现，一些人问了经济利益，不择手段，而

法律文化和道德的缺失又是普通人丧失了对真假现象的辨别

能力。文化大革命期间各种牛鬼蛇神纷纷登台表演，而今天

社会转型期市场经济条件下又何尝不是呢？ 当一种奇怪的社

会现象出现时，我们拿什么去衡量它判断它，正确地认识它

。这时一个社会文明程度的象征。大量老翁娶少妇的舆论报

道，我们不能说这种现象的不好，但是，过分渲染它将产生

什么样的社会后果呢？天价的年夜饭，和高档的别墅，以及

价格不菲的情人花说明了什么？我们的贫富差距在逐步拉大

，公平和正义面临着严峻的挑战。这些都是说明我们的社会

文化浮躁，堕落的一面。任其发展下去，将是祸国殃民，我

们的文化人，法律界有责任为健康的积极的人民的大众的文

化而做出努力。（作者：董正伟，北京市中银律师事务所）
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